
Готовимся к ЕГЭ по русскому 
языку.
Орфоэпические нормы.
Задание  4



3. Основные закономерности ударения.
1) Имена существительные:
А). в сложных словах на –провод ударение всегда ставится на 
последний слог: нефтепровод, газопровод. Искл.: электропровод, 
электропривод.
Б). слова, у которых неподвижное ударение на основе: бант, 
берёста, верблюд, госпиталь, договор, досУг, капля, карман, 
лектор, лозунг, минус, очерк, проповедь, редактор, сват, свекла, 
средство, торт, туфля, тюль, шарф, шофер, 
В). слова с неподвижным ударением на окончании: багаж, графа 
(во мн.ч. вариантно), ломоьб, миндаль, ревЕнь, щавЕль
Г). в ед.ч.- на основе, во мн.ч. – на окончании: бал, борт, веер, 
вензель, директор, доктор, лагерь, орден, ордер, округ, 
Д). все формы – на основе, а косвенные падежи мн.ч. – на 
окончании: ведомость, должность, камень, локоть, новость, 
плоскость, повесть, скатерть, скорость, 
Е). в ед.ч. – на окончании, во мн.ч. – на основе: вдова, десна, 
семья, сирота, 



3Слова, в которых часто допускаются ошибки:

 Абрис, агЕнт, агронОмия, адюльтЕр, акАфист, акрОполь, алкАть, 
алкогОль, алфавИт, анАпест, апострОф, аргумЕнт, аристокрАтия, 
асбЕст, бАрмен, битА, блАговест, благоприобрЕтение, 
благостЫня, бОбслей, бУйволица, бУнгало, вАльдшнеп, вандАл, 
вероисповЕдание, вертЕп, ветеренАрия, вЕчеря, ворожеЯ, 
газопровОд, галА-концерт, гастрОномия, гЕнезис, грЕйпфрут, 
гренкИ, диоптрИя, диспансЕр, дОгмат, договОр, досУг, дремОта, 
ЕвАнгелие, еретИк, жалюзИ, жерлО, зАговор, знАмение, 
знАхарка, изЫски, Иконопись, Искра, искУс, инсУльт, испокОн, 
кАмбала, каталОг, кАтарсис, каучУк, квартАл, кЕта, кладовАя, 
коклЮш, колОсс, комбАйнЕр, кремЕнгь, корЫсть, ласО, 
логопЕдия, ломОта, мАркетинг, медикамЕнты, мессИя, мизЕр, 
немотА, недУг, некролОг, нефтепровОд, обеспЕчение



*Имя прилагательное
         В именах прилагательных проблемы возникают с 

постановкой ударения в кратких формах:
1. У многих слов место ударения сохраняется достаточно 
последовательно: воспИтанный, воспИтан, воспИтана.

2. Перемещение ударения с основы на окончание 
наблюдается в формах женского рода при сохранении 
места ударения во всех других: дЕрзкий, дЕрзок, дерзкА.

3. Существуют варианты с ударным окончанием в кратких 
формах множественного числа: блИзкий, блИзок, 
близкА, блИзко, блИзки и близкИ.

     Не так давно единственно правильными формами 
считались прОсты, прАвы, вЕрны, сегодня происходит 
смещение ударения в этих словах: вернЫ, правЫ, 
простЫ.



2) Имена прилагательные. 
а). в кратких формах : а) ударение как в полной форме: 
перегрУжен, перегрУжена; обычно с суффиксами –ив-, 
-лив-, -чив-, -им-, -альн-, -тельн-, -ист-
б) во всех формах на основе, а в ж.р. – на окончании 
(обычно с суффиксами –к-, -н- и непроизводные): 
блИзок-близкА; , прав, прАвы – правА, вЕсел, вЕселы-
веселА, вАжен, важнЫ и вАжны – важнА, груб, 
грУбы-грубА; зАперты-запертА. В настоящее время во 
мн.ч. ударение все чаще передвигается на окончание: 
бледнЫ и блЕдны; грешнА, грешнЫ и грЕшны, 



прилагательные, в которых допускают ошибки: Августовский, 
автозавОдский, балОванный, безумОлчный, биржевой, 
бредовой, валовой, великовОзрастный, госпитАльный, 
гофрирОванный, гравирОванный, грУшевый, заворожЕнный, 
занятой, заплЕсневелый, заторможЕнный, зубчАтый, Иссиня-
черный, кедрОвый, коротковОлновый, лубОчный, 
мальчикОвый, меновой, митингОвый, кУзонный, наведЕнный, 
незаконнорождЕнный, нЕнецкий, обЫденный, озлОбленный, 
оптОвый, оценЕнный, очередной, пЕрченый, перепЕрченный, 
пересОленный, побелЕнный, подОгнутый, подрОстковый, 
портОвый, пристЫженный, проторЕнный, развитОй (прил) – 
развитый(прич), разОгнутый, разОмкнутый, разрежЕнный, 
слИвовый, сметлИвый, сОгнутый, тигрОвый, трУбчатый, 
умЕрший, экзальтирОванный, языковой и языкОвый



*Причастие
       Перемещение ударения характерно для 

кратких форм страдательных причастий:
1. При наличии суффикса -ённ- лишь формы 
мужского рода сохраняют ударения полного 
причастия: заплетённый — заплетён, заплетенА, 
заплетенЫ.

2. Причастия с суффиксом -т- обладают 
нестабильным ударением: добЫтый, добЫт и 
дОбыт, добЫта, добЫто и дОбыто, добЫты и 
дОбыты.

3. Если глагол, от которого образовано причастие, 
имеет ударный суффикс -о-, -ну-, то ударение в 
причастии переходит на первый слог: согнУть — 
сОгнут, колОть — кОлотый.



*Глагол
        В глаголах затруднения с постановкой ударения 

возникают:
1. В формах прошедшего времени, где оно либо сохраняется на 

том же слоге, что и в инфинитиве: бросАл — бросАть, 
бросАла, бросАли; либо перемещается на иные слоги. Чаще 
всего ударение переходит на окончание в формах женского 
рода: позвАть — позвАл, позвалА, позвАло, позвАли.

2. Во многих возвратных глаголах в формах прошедшего 
времени ударение располагается на окончании: принЯть — 
прИнял, принялА, прИняло, прИняли — принЯться, принялсЯ, 
принялАсь, принялОсь, принялИсь.

3. В глаголах, оканчивающихся на -иться, имевших исконное 
ударение на корень, происходит закрепление новой нормы с 
ударным суффиксом -и-: искрИться, лоснИться, гнездИться. 



*Глагол
4. Трудность представляют глаголы с суффиксом -
ирова-. Часть из них имеют исконное или давно 
закрепившееся ударение на 

    -ировать: анализИроватъ, идеализИровать, 
рецензИровать, другие сохраняют ударение на 
последнем слоге: формировАть, премировАть, 
бомбардировАть.

5. Следует запомнить ударение в некоторых 
глаголах: баловАтъ — балУю — балУешь, 
блокИровать, исчЕрпать, костюмировАть, 
откУпорить, облегчИть, освЕдомить, 
предвосхИтить, принУдить, предложИть, 
углубИть, ходАтайствовать.



3) Глаголы:
А) прошедшее время глаголов и кратких страдательных причастий (бессуфиксные). 
Обычно в жен.р. ударение передвигается на окончание, в остальных формах – на 
основе: брАл-бралА, взЯл-взялА, взятА; добЫл-добылА, нАчал-началА, начатА; 
прИнял-принлА, принятА, 
Есть глаголы с неподвижным ударением: знать, брить и др., в т.ч. у глаголов на –сть, -
зть (лезть, красть, класть). У глаголов на –чь , -сти, -зти ударение во всех формах на 
окончании: печь, стричь, ползти, нести.
Если присоединяется приставка – система ударений сохраняется: забрАл-забралА. 
Если присоединяется –ся, то ударение передвигается на окончание: забрАлся-
забралАсь, забралОсь, забралИсь.
У целого ряда глаголов ударение переходит на приставку: отдал, продал, отнял, 
принял, начал, пережил и др., хотя тенденция к переносу на корень – запИл, перелИл 
и др.
Б) глаголы с ударным -ить. У них в личных формах ударение обычно переходит на 
основу: носить, любить, водить и др. Однако у целого ряда глаголов ударение 
сохраняется на окончании: звонить, углубить, облегчить, поместить, включить, 
приручить, усугубить, ободрить, вперить, сорить, 
В) у причастий на –вший, -ший, ударение обычна как в инфинитиве: начАвший, 
принЯвший, занЯвший, отдАвший, прибЫвший и др.



3Слова, в которых часты ошибки: баловАть, 
блокИровать, бомбардировАть, бряцАть, 
вперИть, гравировАть, дозИровать, закУпорить, 
заплЕсневеть, запрломбировАть, запорошИть, 
заржАветь, зачерствЕть, Индеветь, исчЕрпать, 
маркировАть, нормировАть, облегчИть, 
освЕдомиться, пЕрчить, подбодрИть, 
предвосхИтить, премировАть, премИнуть, 
присовокупИть, принУдить, прояснИть-
проЯснить, увЕдомить, углубИть 


